
山东团开放日上郭树清畅谈改革

““我我们们不不是是虚虚胖胖，，我我们们都都挺挺实实在在的的””
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7日下午，在十
二届全国人大四次
会议山东代表团开
放日上，全国人大代
表、山东省省长郭树
清表示，山东是工业
大省，虽然调整结构
有压力，但完全可以
做 到 。在 结 构 调 整
中，不会出现大面积
失业和下岗职工等
问题。开放日吸引了
来自境内外83家媒体
的149名记者参加。

进入回答媒体
提问环节前，郭树清
首先介绍了山东经
济社会发展的总体
情况，并对境外媒体
提出的关于山东省
财税改革、国企改革
和收入分配改革等
问题进行了集中回
答。据介绍，通过一
系列深化改革措施，
山东省财政透明度
已达到国内领先水
平，国有企业改革也
走在全国前列，城乡
居民收入差距进一
步缩小。

纸厂少了

利税反而增加了

有记者问：山东作为工业
大省，产业结构很重，有一些产
业看上去很胖，但又很虚，需要
减脂增肌，面临的去产能任务
也很重。山东已经制定了化解
产能过剩的路线图，今后将如
何化解产能过剩和解决人员安
置问题？

郭树清表示，“不知道你怎
么说我们是虚胖，我们都挺实
在的。钢铁、煤炭等，制造的污
染也很实在嘛，粉尘、二氧化硫
等等。山东的工业结构还是很
重，重工业占了70%左右，但是
轻工业的造纸、纺织、食品等都
是全国第一，大家在北京吃到
的很多食品其实都是山东制
造。但附加值高的一些产业还
排不到前面，现在也在调整，造
纸行业最多的时候我们有二三
百家，现在只有十几家，但是利
税反而增加了四倍，污染物减
少了88 . 2%。还有钢铁、煤炭等，
30万吨以下的煤矿都关闭了。”

在调结构方面，山东还是
面临很大的压力。比如说轮胎
行业，很多企业的生产水平还
是不高，需要进行调整。还有地
炼产业，“国家要求山东淘汰
4000万吨的落后产能，目前已
经完成了2990万吨了。”在完成
调结构任务方面，郭树清表示
完全可以做到。

面对不少职工担忧的失业
潮问题，郭树清表示，在结构调
整中，不会出现大面积失业和
下岗职工等问题。一些钢铁、煤
炭等企业调结构涉及上万职
工，山东也有一些经验和办法
解决这些问题。

对雾霾问题很关心

也很头疼

郭树清在介绍山东的生态
文明体制改革时说，山东发挥自
己的特点，根据自己的实际情况，
科学系统制定了分阶段、逐步加
严的水污染、大气污染治理等方
面的方案。空气质量监测，早就不
是政府在做，而是交给第三方，政
府购买服务。所以大家不用怀疑
是不是有什么数据造假。

在回答记者关于如何治理
雾霾的问题时，郭树清表示，最
重要的就是要改变能源结构、
调整产业结构，并加强散煤污
染治理。

“大气雾霾治理是我们很关
心、很关注，也很头疼的问题。雾
霾和气候、气象有一定关系，但
主要原因还是排放，最重要的是
改变能源结构。山东这几年一直
在做，减少煤炭使用，尽可能使
用绿色能源。增加了光伏发电、
风电等，这些比重在不断上升。”

“我们要调整产业结构，要
逐步减少高耗能高污染行业。此
外，生活性的污染也要治理，特
别是散煤，是治理的重点。”郭树
清说，可以采取多种形式，供应
特定的低排放煤炭、炉具给人们
使用，政府给予一定补贴。

在治理扬尘方面，郭树清表
示，采取洒水等一些措施，覆盖裸
露土地，种草种树或者临时覆盖
防尘网等。“在治理黄标车方面，
我们一年淘汰了100多万辆。但现
在山东还有1500多万辆这样的汽
车，而且还在以每年超过10%的
速度增长，治理黄标车和汽车尾
气排放也要采取综合措施。”

资本市场初具规模

已有很多新金融机构

对于金融改革，郭树清回
应称，山东的金融改革推进力
度比较大，也受到各方面的关

不再关心股市

更关心萝卜白菜价格

在面对“如何看待资本市
场起 落 ”的 提 问时 ，郭树清回
应，“肯定不回答这个问题，这
是职业道德问题。我是最不适
宜回答这个问题的，现在不负
这个责任。如果你要说股价我
肯定不知道，但是你要问我萝
卜白菜价格，我肯定知道。现在
我最关心的是玉米的价格，玉
米积压卖不出去。”

本报特派记者 陈玮 刘德
峰 3月7日发自北京

山东财政透明度

国内领先

郭树清在回答关于财政改
革的问题时说，山东把财税改
革作为全面深化改革的重头戏
来抓。两年时间相继推出 2 2个
山东省财税方面的改革方案，
要点是突出建立起全面公开透
明的预算制度。根据相关科研
机构的数据，2015年山东财政透
明度居全国第一，我们非常荣
幸。

本报特派记者 陈玮 刘德
峰 3月7日发自北京

谈鲁剧：

山影出品 必属精品

郭树清在介绍山东文化成
果的时候说，去年全国影视剧
评奖，全国获奖最多的是山东。
所以行业里有话这么说，山影
出品，必属精品。比如大家可能
知道的《北平无战事》、《红高
粱》、《琅琊榜》等。

本报特派记者 陈玮 刘德
峰 3月7日发自北京

注。山东金融业的增加值去年达
到3139 . 6亿元，金融增加值占
生产总值比重达到5%，地方金
融机构改革特别是农信社改革
到去年年底基本完成。

与此同时，山东也组建了很
多新的金融机构，其中包括小额
贷款公司421家，民间融资机构
485家。山东也是全国唯一一个
新型农村合作金融改革试点。

在资本市场方面，郭树清
说，齐鲁股权交易中心体制改革
基本完成，目前挂牌企业有611
家。还有一家股权交易中心在青
岛，在青岛蓝海股权交易中心挂
牌的企业有318家。

一家企业清理关联交易

降成本15亿

郭树清在回答关于国企改
革的问题时说，2014年就制定了
相关改革意见，重点是建立健全
现代企业制度，省属企业建立了
股东会。山东在全国率先实施了
国有资本划转社保基金工作，设
立社保基金理事会。18户省管企
业30%的国有资本划转至省社
保基金理事会持有。

省属企业公司治理建设取
得重要突破，董事会成员基本配
齐，监事会实现全覆盖，高管人
员契约化管理试点企业达到19
户，外部董事、监事和职业经理
人三个人才库初具规模。

郭树清介绍，山东省还建立
了省属企业领导人员任职回避、公
务回避和报告说明制度。他举例
说，在山东的一家大的煤矿集团，
不仅亲戚家属朋友都在一个集团，
还引起了很多的关联交易，而且是
不透明的，引起一系列问题。经过
清理，这个企业集团有8000多家供
应商，其中7000多家是有问题或者
不必要的。把它们都清理掉后，当
年减少成本15个亿。

有信心两年内

把大班额问题解决好

“你提的问题非常好。”在听
到记者关于大班额的解决办法
和时间表的问题后，郭树清说，
山东45%的学校超过教育部规
定的45人班额，最多的一个班有
110多个学生，这问题是非常严
重的。解决大班额的问题不仅是
保证学生在校学习空间的问题，
也是提高教育质量，实现学生全
面自由发展的重要举措，关系到
以人为核心的新型城镇化。如果
不能解决孩子就学问题，农民进

城就会受到限制。
郭树清表示，山东计划用

2016至2017年的时间，新建1100
多所中小学，改扩建1800多所，
把所有大班额问题全面解决。

“计划从去年开始实施，方案现
在已经初步落实。现在开工的项
目已经达到四分之一，建成的有
12%到13%左右。”

要解决老年大学

供不应求的问题

截至去年年底，我省老年人
口达1900万，成为全国老龄人口
最多的省份。在回应记者关于养
老服务业发展情况时，郭树清表
示，老龄化的问题必须认真对待。

“我们比全国提前五年进入
老龄社会，超过60岁的人口占全
省人口的10%，超过65岁的占
7 %，老年人口占全省人口的
19%。”郭树清表示，养老在山东
是朝阳产业，目前机构养老大概
解决3%至4%的老年人养老问
题。绝大多数老年人选择居家养
老，希望在家有一些服务，如定
期的体检或者是家政服务等。

“在山东，老年人特别愿意
上大学，但山东人的老年大学供
不应求，一个学位几十个老人
抢。我们除了解决大班额问题，
还得解决老年大学的问题。”郭
树清表示，采取积极态度对待，
老龄化问题不会成为负面问题。

山东制造要从大进大出

变成优进优出

在回答一位记者关于“山东
制造、山东创造将给世界带来什
么”的问题时，郭树清表示，山东
一年出口的各种产品数量很多。
去年虽然有下降，但只下降了
0 . 4%，山东出口要从大进大出，
变成优进优出，把更多的简单生
产环节放在国外。

郭树清表示，山东出口的比
较高档的产品，除了浪潮集团生
产的服务器，还有海尔、海信等
企业的产品。济南二机床的汽车
生产流水线，给美国福特提供了
很多设备，“类似这样的企业还
有很多，可以说山东差不多能给
发展中国家提供所有的装备。”

郭树清还表示，山东是劳务
输出大省，在海外工作大概有六
七万人。去年签订劳务合作协议
七八十亿美元，服务外包大约有
八九十亿美元。“随着‘一带一
路’战略的进行，山东还会贡献
更多的山东制造、山东创造。”

本报特派记者 陈玮
刘德峰 3月7日发自北京

3月7日，十二届全国人大四次会议山东代表团小组会议向媒体开放。 据新华社

其他要点
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